

DIRECTOR,  
Francisco Gavidia.

ADMINISTRADOR,  
Próspero Calderón.

OFICINAS,  
Calle 20, frente a la Dirección  
de Telégrafos.

# EL IMPARCIAL

## DIARIO DE LA TARDE

CONDICIONES:  
Se publica todos los días excep-  
to los de fiesta y los Domingos.

PRECIO DE SUSCRICIÓN:

Un peso al mes.

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto 10 centavos.

AÑO I

San José, lunes 16 de Marzo de 1891.

NÚMERO 94

### AVISO.

Vendo unos bonos para el pago de tierras baldías. Con ellos puede pagarse á un peso la manzana.

Cartago Marzo de 1891.

L. PACHECO.

## BOTICA FRANCESA

PARQUE CENTRAL.

SAN JOSÉ.—C. R.

APARTADO 375.

CABLE—HERLEDÓN.

Costa Rica.



MARCA INDUSTRIAL.

PROPIETARIOS,

HERMAN Y ZELEDÓN.

FARMACÉUTICOS Y

DROGUISTAS.

Correspondencia en inglés,

alemán, español y

francés.

Acabamos de recibir un gran surtido de drogas y medicinas, entre las que enumeramos las siguientes, que ofrecemos á nuestros precios especiales:

Papel Manila, grueso y delgado; Agua Vichy de Saratoga; Agua de Florida de Murray y Lanmann; Tricófero de Barry; Tónico oriental; Extracto y unguento de hamamelis de Bristol; Pectoral de cerezas y de anacahuita; Expectorante, vermífugo y untura de Jayne; Pronto-Alivio de Radway; Linimento veneciano; Jarabe calmante; Vermífugo de Fahnstock y de McLane; Jarabe de hipofosfitos de Fellows; Jugo de carne de Valentine, el más popular de los extractos de carne; Píldoras frescas de Bristol, de Brandreth, sanativas de Jaime, indianas, reguladoras, ticológicas, etc. Jabón de Reuter y de cuticura; Ungüento de cuticura; Aperitivo de Seltzer; Sozodonte; Sapótillos de tolú y de tutti frutti; Yeso fino para dentistas y otros trabajos delicados; Pastillas de orozus, variedad; Cloruro de cal; Piedra pomez en polvo; Jabón para perros y otros animales; Diamantes para cortar vidrio; Específicos homeopáticos de Homphreys; Cápsulas de copaiba y cubeba, Cápsulas gelatinosas vacías; Tafetanes y esparadrapos; Ligaduras antisépticas de seda y catgut; Tabletillas hipodérmicas, gran variedad; Gelatolados de atropina y de cocaina; Acido oxálico; Acido carbólico negro para curar el ganado; Lápices contra la jaqueca; Cepillos eléctricos de dientes y de cabeza; Cajitas de cartón; etc.

A los profesionales y aficionados á la fotografía ofrecemos un surtido de todo lo concerniente á ese ramo, que estamos completando rápidamente; por ahora hemos recibido equipos de á \$ 30.00 y otros utensilios; placas secas instantáneas de Seed y de Carbutt de 5 x 8. Químicales puros y especiales para el ramo. A medida que nos lleguen los demás artículos los anunciaremos.

Los dentistas encontrarán siempre un surtido variado de materiales propios de su ramo que vendemos a precios muy bajos, si se toma en cuenta la gran alza que han sufrido todos los artículos que contienen platina.

P.

Herman & Zeledón.

## JOYERÍA Y RELOJERÍA

DE

### F. López García.

Este establecimiento, el primero en su clase, en el país, fundado en 1868 puede satisfacer los gustos más exigentes con su rica y variada colección de joyas preciosas, las cuales son pedidas á las casas más importantes de Europa y Estados Unidos de Norte América.

Entre otras muchas preciosidades en el ramo, se encuentra un valioso surtido de brillantes montados en diferentes estilos; relojes de oro para señoras y caballeros, entre los cuales se hacen notar los tan AFAMADOS y LEGÍTIMOS «Waltham» de los que esta casa es la única importadora de las principales marcas de aquella fábrica, y puede vender con un 15 por ciento menos, que los demás establecimientos del país. A toda persona que haga una compra en cualquier clase de las demás joyas, que exceda de \$ 100 se le hará un descuento de seis por ciento del precio corriente.

## MANCEL'S

### EL GRAN REMEDIO AMERICANO. CURA INFALIBLE

PARA HOMBRES DEBILES Y NERVIOSOS.

Para la curación rápida y radical de la impotencia, derrames seminales y toda clase de desarreglos producidos por la masturbación ó por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez.

Esta medicina curará aun cuando hayan fallido todos los demás remedios y es el único medicamento que cura todos los casos de Debilidad del sistema nervioso, Impotente parcial ó total, Postración nerviosa, Consunción, Espermatorea ó Derrames seminales, y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y la del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar á estos casos. En muchos de ellos, los riñones que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames ya sean involuntarios ó prematuros se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre estas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos

*De todas partes del mundo tenemos en nuestra oficina miles de cartas de pacientes y médicos que voluntariamente han atestiguado los méritos de esta maravillosa medicina.*

Precio: \$ 3-00 (Oro americano) Paquete.

Cada paquete lleva instrucciones sobre el modo de usarlo.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios, si no las tienen de venta pídase á su boticario que las mande á buscar. Casas comisionistas de exportación y de drogas al por mayor pueden suplicar la demanda.

*Dirigirse las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.*

DEPOSITO PRINCIPAL DE: MANCEL'S REJUVENADOR, 13 E. 30TH ST.

P.

New York, E. U. A.

## GRAN HOTEL

### LA IBERIA

DE ANITA PARÉS DE RODÓ.

7.ª Avenida Oeste N.º 17. Antes Calle de la Universidad.

APARTADO DEL CORREO N.º 195.

Recién creado este establecimiento y colocado á la altura de los de primera clase, ofrece al público un servicio espléndido, habitaciones confortables, cuartos amueblados, baño, mesa variada, cantina bien surtida, todo al estilo europeo.

Se sirven comidas extraordinarias y banquetes.

Durante la *Cuaresma*, habrá los *viernes* bacalao á la vizcaína.

COCINA Á LA ESPAÑOLA.

25-3

### ¡OJO!

En la oficina del que suscribe se encuentran de venta brillantes de primera calidad; montados en sortijas, aretes, etc.

Acudid, pues, á esta oficina y conseguiréis alhajas preciosas á un 25 % menos del precio ó valor en cualquiera otra parte.

Además, se compra y se vende oro de diferentes partes.

JOSÉ ANTONIO ARGUEDAS.

## AGENTES DE «EL IMPARCIAL.»

AGENTE VIAJERO

don Guillermo Pradilla.

Cartago	don Manuel V. Blanco.
La Unión	» José M. Coto.
Heredia	» José Ana Flores.
Alajuela	» Timoteo Fernández
Atenas	» Daniel Ruiz.
Grecia	» Victoriano Vega L.
Limón	» Salomón Aguilera.
Bagaces	» Juan Taleno.
Quemados	» R. González A.
Puntarenas	» Francisco Gil M.
Las Cañas	» Teotimo Marroquín
Liberia	» Federico Faerron.
San Mateo	» Vicente Desanti.
San Rafael de H	» Adolfo Barquero.
Barba	» José Fonseca.
Palmares	» Agustín Sagot.
San Ramón	» Alfonso Mora.

## ALMANAQUE.

MARZO DE 1891.  
ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

Lun. 16. Santos Julián mr. y Heriberto de Colonia.

## GACETILLAS.

\*\*\* Sentimos verdaderamente la enfermedad que adolece nuestro amigo don Procopio Castro, Oficial Mayor de la Imprenta Nacional. Esperamos que el amigo don Procopio se restablezca lo más pronto.

\*\*\* Don Segismundo Jaramillo, Director de la escuela de varones de San Antonio (Alajuela) ha sido trasladado á la de Turrúcares con igual categoría.

Doña María de Jaramillo ha sido nombrada Directora de la Escuela de niñas del mismo Turrúcares.

\*\*\* UNA PIERNA de Sara Bernhardt. Habiendo dicho la prensa que la célebre actriz iba sufrir la amputación de una pierna, recibió la Bernhardt una proposición de un museo de Nueva York para que le vendiera la pierna que se le iba cortar. Una hora después de esa proposición, la actriz recibía un segundo cablegrama de Nueva York que decía: «No venda pierna antes de haber hablado con mi agente; éste sale hoy mismo para París. Pagamos cualquier precio.—Barnun.»

\*\*\* BASTÓN SALVADOR. En los Estados Unidos, un ingeniero ha inventado un bastón eléctrico de suma utilidad.

En caso de una agresión no hay más que tocar al enemigo con la punta del bastón, oprimiendo á la vez un resorte situado en el puño, inmediatamente se produce una descarga eléctrica suficiente á derribar al agresor.

La descarga aunque es fuerte no tiene consecuencias y sólo dá tiempo á escapar, pues el aturdimiento del que ha sufrido el choque dura algunos minutos.

\*\*\* Foto-grabado. El señor don Vicente Lines ha sido eximido del pago de derechos por la introducción de varios útiles é ingredientes necesarios para foto-grabado.

Felicitemos al señor Lines por

el establecimiento de esta nueva industria, que indudablemente reportará mucho bien al país.

\*\*\* YA LO SUPONIAMOS.—Acaba de decir Su Santidad León XIII al mayordomo de la casa Pontificia.

«Prefiero ver á un de la Iglesia que escuche y aplauda la Marsellesa, á tener que oír los acordes de la marcha real en la plaza de San Pedro.»

Agregó: «No soy profeta ni hijo de profeta, pero siento en mi corazón dolorosos presentimientos; el genio del mal está á mis alrededores y golpea contra las rocas en que la Iglesia está fundada; nada dejará que pueda verse en el horizonte; sino la amenaza y la cólera de Dios, y la oración no será suficiente para aplacar al Todopoderoso.»

Ahora con la salida del Ministerio de Crispi, quizá diga otra cosa.

\*\*\* Opera. El empresario de la Compañía de opera italiana, que actuó últimamente en Guatemala y que ahora se halla en el Salvador, escribió ofreciéndole la Compañía al señor don Tomás García. Empresario del Teatro de Variedades.

Si el señor Ferrer, no cumple su contrato con el Gobierno éste podría aprovecharse de una compañía de ópera, proporcionándole á nuestra sociedad una diversión digna de nuestra cultura, pues esa Compañía es de primer orden.

\*\*\* Suplicamos á las personas que últimamente nos han favorecido con comunicados se sirvan esperar un poco la publicación de éstos, pues la aglomeración de material con que actualmente cuenta este periódico, nos impide publicarlos, debiendo, como es natural, dar preferencia á aquéllos que hemos recibido con anterioridad.

\*\*\* Las señoritas Paula Morales y Ester Silva han sido nombradas, respectivamente, 4.<sup>a</sup> y 5.<sup>a</sup> maestra de la Escuela Graduada de Niños de Alajuela.

\*\*\* Se ha concedido á la Directiva del Hospicio de Huérfanos de Heredia permiso para verificar un turno general alternativamente en los diferentes cantones de esa Provincia.

\*\*\* La apreciable señora doña Ramona Hernández se halla gravemente enferma en la vecina ciudad de Heredia. Celebraremos que pronto se restablezca.

\*\*\* Vampiro monstruoso.—¿Quiéren ustedes asustarse? pues lean la siguiente noticia que ha hecho fortuna en la prensa. ¿Está el pomo de éter á la mano? ¡Atención!

En Arizona han matado últimamente un vampiro que medía 90 pies de largo; la cabeza medía 8 pies y los ojos ocho pulgadas de diámetro; la dentadura era parecida á la del lagarto. Las alas del animalito medían 860 pies.» (Del Diario de Centro América.)

Entre nosotros los hay, no tan

grandes, pero si más peligrosos. No hay más que leer la «Unión Católica» y se verá que pertenece á esta especie de animalillos.

## CABLOTELEGRAMAS.

— GALVESTON Paris 12.—El testamento político del Príncipe Napoleón según dicen los periódicos de esta ciudad declara que la monarquía de Francia ha caído para siempre y que el deseo del Príncipe es que en las tradiciones de su última enfermedad escribió su codicilo y deja al Príncipe Luis el sagrado legado de sostener el Imperio democrático. Napoleón espera su deseo que Francia é Italia serian siempre naciones hermanas.

— BERLIN 12.—El Señor Gossler ha renunciado de su puesto como Inspector Público de vapores de guerra y le fué admitida su renuncia, reemplazándolo con el Conde Von-Zedlitz Fruttschler Presidente de la Provincia de Posen nombramiento que se ha creído que obedeció asuntos políticos en que ha intervenido el partido del centro de quien es Jefe el doctor Windthorst. La comisión encargada del presupuesto, evacuó ayer su informe en el Reichstag y á continuación se aprobó el dictamen ordenándose el gasto de la suma solicitada para la construcción de dos corbetas de guerra. También fué aprobada la mocion de hacer construir un nuevo crucero. El doctor Windthorst Jefe del partido católico está actualmente sufriendo de una fuerte congestión. Su situación es bastante crítica y se le ha administrado ya el sacramento de la extremaunción.

— BERLIN 13.—El Conde Walbersec salió ayer de Alton en donde había permanecido desde que fué removido del puesto de Gral. en Jefe del Estado Mayor y se dirigió á Friederichsvuch con vestido de paisano. El Príncipe Bismark esperábale en la estación del ferrocarril vestido con el uniforme del regimiento coracero, pasaron juntos esa noche. Esta visita del Conde á Friederichsruh se ha considerado de mucha importancia, pues con ella se confirman los rumores de que el Emperador adoptará el método de gobierno implantado por Bismark para lo cual el Emperador ha entablado relaciones con el ex-canciller.

— LONDRES 13.—El frío continua muy severo por toda Inglaterra é impide á los trabajadores que limpian las líneas de ferrocarril que están bloqueadas por la nieve. El condado de Cornarall, permanece aislado del resto de Inglaterra. Muchísima gente está muriéndose de frío, en la cámara de los comunes el Señor Balfour ha solicitado un crédito de 55831 libras esterlinas para socorrer á todos los necesitados de Irlanda. El esplicó todos los medios que el Gobierno había adoptado en lo posible para ayudar á los trabajadores. El habló muy bien en favor del auxilio que han suministrado los hacendados, los Clérigos y los arrendatarios de tierras. La camará sin ninguna dificultad votó la cantidad solicitada.

La Francia é Inglaterra han resuelto someter á arbitraje las dificultades pendientes sobre Terranova.

— S. PETERBURGO, 14.—Las inundaciones que se han seguido á la fuerte tempestad de nieve ha destruido la mitad de las cosechas del invierno en muchos lugares del Sur Este de Rusia. El Vistula ha hecho una creciente extraordinaria que ha inundado una parte de Varsovia. Los habitantes de esta ciudad se encuentran en miseria debido á lo raro de estas inundaciones, las que pueden imaginarse por solo el hecho de que las murallas que forman parte de las fortificaciones se han destruido por el crecimiento de las aguas.

— MONTREAL, 14.—El rumor político de más importancia que prevalece hoy es que el honorable J. A. Napoleone, en

la secretaria de Estado está casi al quebrar con el Sr. John Mc. Donald y formar la coalición del Gobierno con el honorable M. Sauvier, y el honorable Mc. Mercier 1er. ministro de Quebec. Si el Sr. Chaplean y sus partidarios se abandonan, será casi segura la caída del Gobierno. Los conservadores, estan haciendo vigorosos esfuerzos para evitarlo.

— BERLIN, 14.—En el Reichstag el Señor Boetticher vice-Presidente del Ministerio de Estado dijo: que las nuevas medidas sanitarias adoptadas por el Gobierno de las Estados Unidos son inadecuadas; y que por lo tanto el Gobierno no debe revocar la prohibición sobre la importación de productos americanos.

— LONDRES, 14.—El tiempo al Sur-Este de Inglaterra continua bien crudo, cada día más y más tempestades de nieve que hacen sufrir grandes pérdidas á los hacendados y paraliza el tráfico de los trenes. Muchas aldeas pequeñas están completamente aisladas. Esto causa mucha ansiedad porque estan amenazados á morir de hambre ó frío: á no ser que de un momento á otro cese el mal tiempo y ya puedan comunicarse.

## CAMPO NEUTRAL.

### Filosofía y literatura.

En los números 102 y 1365 respectivamente de «El Heraldo» y «La República» salieron sendos sueltos referentes á un artículo que con el epigrafe del presente publiqué en «El Imparcial.»

Agradezco infinito al Redactor de «El Heraldo», señor don Pío Viquez, los términos benévolos con que se refiere á mi humilde personalidad en el suelto suyo.

Motivos de gratitud intensa hacia el señor don Juan V. Quirós, Redactor de «La República», los tengo, varios y distintos; y bien quisiera no replicar oste ni moste al regaño que me endereza. Mas no acepto esta resolución, por cuanto que es, según se dice, otro el autor del consabido suelto. Así, pues, el toque nuestro de hoy entiéndalo el señor Quirós de carambola: El blanco es él, puesto que él es responsable; pero el receptor es su auxiliar.

Dicho esto comencemos:

Uno y otro suelto niegan que el honorable jurisconsulto don Ricardo Jiménez haya proferido la frase que apunté en mi artículo anterior; nieganlo, fundados en noticias sabidas «de buena tinta.» Cada cual á su manera pretende modificar el dicho.

Sobre esto debo principiar diciendo que sería difícil: para los señores gaceteros probar lo contrario de cuanto yo insinué, fundados solamente en «buenas tintas»; y para mi, sacar de su negadéz á los que profesan tragar á costal cerrado y como maná que caé del cielo todo cuanto se dice de los que «filosofan como pocos.»

Sin embargo, daré algunos detalles:

Después de la primera leída que se dió al ministerial decreto en el Colegio de Abogados, todos los señores miembros de la Directiva empezaron á comentarlo y departían como en una reunión de confianza: no se pedía ni concedía la palabra; cada cual objetaba lo que se le ocurría. Y así sucedía que hablaban hasta cuatro á la vez.

—«Con lo que yo no estoy de acuerdo, decía don Andrés Venegas, es con eso de las ternas, porque...» etc.

Y al mismo tiempo insinuaba don Ricardo:

—Pero y esto del secretario que debe entnderse directamente con el Ministerio.

De este modo, hablando varios á la vez, era difícil poner cuidado á todos. Yo sólo seguí lo que insinuaba don Ricardo Jiménez, porque es un honorable hombre público que me ha llamado la atención desde que siendo Ministro

de I. P., se sirvió contestar con el silencio á una petición encarecida que le hizo la clase I.<sup>a</sup> del Liceo, División Superior, para que les nombrara catedrático de Filosofía al Dr. don Federico Pizarro. Y cuando se le puso en circunstancias de remover al que desempeñaba esa cátedra, en vez de poner al ilustre Dr., nombró á otra persona que enseñaba que hoy la Filosofía no tiene otra utilidad que que la de servir de «gimnasia al entendimiento.» En suma: La clase perdió un curso de Filosofía, merced al señor Jiménez.— Dios se la pague.

Pues bien, yo sólo atendía á las palabras de don Ricardo.

Cuando se trataba en el Colegio como de «despedazar» el decreto; cuando algunos de los Sres. abogados hablaban simultáneamente; cuando cada cual tomaba su trozo y tiraba de él y cuando aún no se trataba de sintetizar todo lo que debía entrar en la contestación que había de darse al Ministerio, el respectable señor Jiménez, que dicho sea de paso «filosofa como pocos», lanzó la frase á que aludimos.

Claro y muy claro, sin que fuera posible hacer la interpretación torcida que prstenden darla hoy, No sé si don Ricardo se acordará también. Si yo conociera al señor Jiménez y estuviera seguro de que es liberal, invitaría á los señores sueltistas para ir á preguntárselo. Pero ¡temo tanto los impulsos del orgullo y las pasiones de nuestra naturaleza!

Repito: Aún no se trataba de formular la contestación al Ministerio cuando el señor Jiménez expresó el apotegma consabido; él dijo eso como para agregar una objeción á las demás y para que el decreto quedará hecho girones. Cuando repitió sus observaciones al Licdo. don Manuel F. Quirós, que estaba ausente al principio, no dijo ya la frase ni nombró siquiera las nuevas cátedras de Filosofía y Literatura. ¿Cómo había de hacer esa observación cuando ya se trataba de formular la contestación Ministerio?

Agregaré un detalle: En la puerta del salón de la Directiva estábamos parados algunos «curiosos». Yo me asomaba por la rendija de la puerta. Cuando oí decir al señor Jiménez que la Filosofía y la Literatura no se necesitan para ser abogado, recibí el dicho á manera de sofión y no pude menos que hacer un gesto y quitar violentamente la cara de la rendija. Este movimiento creo que lo notaron algunos de mis compañeros.

Sólo me resta hacer algunas aclaraciones sobre mi artículo anterior:

Algunos han creído que la expresión mía: abogado «de gran talla», la puse entre comillas para darla un giro chocarrero y burlón. Debo manifestar que la puse así, porque es una expresión que todo el mundo dice y del lenguaje familiar la copio. Si hubiera querido darla el sentido expuesto, me hubiera bastado posponerla el signo (!) ó el (?). Pero no. Entiéndase lo mismo de las expresiones de igual ortografía.

A la conclusión del artículo digo: . . . y cuyo autor es uno de los que llaman «hombres públicos», sin que se sepa por qué.» Me refiero en esto al término ó á la expresión «hombre público» y no quiero negar, porque sería imposible, que don Ricardo reúne todas las cualidades que son necesarias para que se le llame hombre público. Lo que pregunto es por qué á estas personas se las llama «hombres públicos», así como preguntaría por qué á los pensadores se les llama «libres pensadores.» El pensador es libre por esencia, y sin esta cualidad no lo fuera: ¿Es posible hacer la división entre pensador «libre» y «no libre»? El pensamiento que no es libre es deforme.

Sólo quisiera decir algo al sueltista de «La República», para concluir: Me dice este señor que «es vanidad imperdonable que el simple estudiante pretenda echarla de igual con quien lleva la corona de la Ciencia.»

Yo no tengo, señor auxiliar ó señor autor del suelto, vanidad tan desprecia-

ble como la que Ud. me atribuye ni quiero igualarme con el que Ud. me dice: yo no hago más que examinar una frase que encontré al paso. ¿Acaso el naturalista no tiene derecho de examinar una flor ó un escorpión que encuentra por casualidad?

Cada cual tiene sus ideales, cada cual tiene sus modelos que procura imitar y seguir, ora en el orden moral, ora en el de la razón: ¿Porqué tiene Ud. la osadía de aventurar el dicho de que quiero imitar ó igualar á éste, ó aquel? ¿Qué sabe Ud? ¿Me conoce Ud. tan á las claras? ¿Porqué quiere Ud. ponerme por delante un modelo que no conozco?

Por lo demás, si Ud. pretende desvirtuar mi aserto, mal hizo Ud. en decir que aun llevo «el polvo de las aulas del Liceo.» porque eso nada presta. Para calificar ó hacer caudal de un trabajo, ¿qué le importa á Ud. ni á nadie que su autor sea un estudiante, un hombre ó quién fuere? Aténgase Ud. al trabajo y nada más: ¿no tiene Ud. criterio?

RAMON ZELAYA.

Marzo 14 de 1891.

## ANUNCIOS.

### HOTEL DE LA ESTACIÓN ESPARTA

Frente á la caballeriza de Francisco Huete. Buen servicio y precios moderados.

Hay siempre HIELO y buena cantina.

ARMANDO ROBLEDO Y C.<sup>a</sup>

Propietarios.

P. 3-s

## PULPERIA Y VINATERÍA DE ROMA.

Enrique Pucci.

Heredia en el Mercado, núm. 25.

VENTA POR MAYOR Y AL MENUDEO.

Se representa la Casa Comercial

SANTI-PUCCI.

Este nuevo establecimiento ofrece al público el más completo y variado surtido de artículos italianos en género de abarrotes.

Varias clases de vino tinto de mesa y de lujo.

Aceite de oliva para comer, el más fino que se conozca en el mundo y como 20 clases de fideos verdaderamente de Italia.

Licores del país y extranjeros.

BONDAD SIN COMPETENCIA.

PRECIOS MUY BARATOS.

SERVICIO ESMERADO.

Venid y probad.

### AVISO AL COMERCIO.

Los vapores de la «HAMBURG-PACIFIC DAMPFS-LINIE» de que somos Agentes toman café para Hamburgo á

£ 2-10-0 en oro (ó sea trillado.)

« 3-10-0 en pergamino.

El vapor «CORDELIA» de la citada línea tocará en Puntarenas á principios de Marzo próximo.

G. HERRERO & C.<sup>o</sup>

El castillo estaba aun más sombrío y tétrico: Lilia estaba á orillas del sepulcro. Muchas personas llegaron á creer que Reinaldo pronto quedaría sin ninguna hija. Él parecía no comprender lo que pasaba. Lo informaban que su hija estaba en poder de una fiebre devoradora; pero no hacía caso de Lilia, por estar llorando la pérdida de Beatriz.

Accediendo á los deseos de Leoncio, Elena lo condujo á la alcoba de Lilia. Ella no lo reconoció; la inquieta mirada de sus ojos estaba llena de espanto y temor; sus calenturientos labios estaban en continua convulsión. Hablaba sin cesar, á veces de Knutsford y de Beatriz, á veces suplicando á Leoncio con voz dulce que confiara en ella y que después de la boda de su hermana ella se lo explicaría todo.

El joven volvía el rostro, desconsolado; había estado por un buen rato con la mirada fija en sus ojos; pero no lo había reconocido.

—¿Vos no creéis que morirá? preguntó á Elena.

—Espero que no, respondió ella; la vida y la muerte dependen sin embargo, de otras manos.

Algunos años después Leoncio Dacre recordaba con placer que las oraciones más fervorosas de su vida, habían sido las que dirigiera al Ser Supremo, suplicándole devolviese la salud á su amada Lilia.

Al retirarse de la alcoba oyó que Lilia llamaba con voz afligida á Dora, á su querida madre. ¿Por qué no estaba allí?

El joven se quedó mirando á Elena: ella comprendió el significado de aquella mirada y dijo:

—Ayer escribí á Dora, diciéndole que venga; muy en breve estará aquí.

Leoncio? Yo que abandoné á mis hijas por un malhadado disgusto que tuve con mi esposa. Después no volví á ver á mis tiernas niñas hasta que ya eran mujeres. ¡Qué delincuente soy! Ese hombre creía que iba á elevar á mi Beatriz en la escala social haciéndola su esposa; si él hubiera sabido, como dice, que aquella niña era mi hija, jamás hubiera pensado en ella. Si él merece que se le califique de cruel, ¿qué merezco yo?

—Ciertamente es caso difícil: replicó Leoncio.

—Este secreto es necesario que no se divulgue; ni Heberto Airlie deberá saberlo jamás, ni tampoco Elena, porque creo que la mataría. Una cosa es la que me extraña, Fernely dice que Lilia estuvo con él, eso yo no lo creo.

—Pues no lo dudeis, contestó Leoncio sintiendo iluminada repentinamente su imaginación. Yo la ví hablar con él. ¡Oh, Lord Earle, os podeis sentir orgulloso de tener una hija como Lilia! Es la más noble y sincera de todas las mujeres. Creed que ha estado á punto de sacrificar su propia felicidad en obsequio de su hermana. Ahora os lo voy á confesar todo. Ella me amaba y era cosa convenida entre nosotros que cuando pasara la boda de Beatriz, yo me acercaría á vos, solicitando su mano. Una noche andaba yo por el jardín fumando un tabaco, cuando la ví hablando con un desconocido. Su semblante estaba emocionado y suplicante y yo creí entonces que aquello era amor. Hoy me avergüenzo de mí mismo por haber dudado de ella, y por las palabras que le dirigí. Le pregunté con quién había estado hablando y me dijo simplemente que no podía decírmelo, pero que confiara en ella. Yo le dirigí entonces frases

# LA GRAN VIA

Acaba de recibir los famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR del Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noviembre 22 de 1890.

75.

## LA MARINA.

El más antiguo almacén de abarrotes y el más acreditado, ofrece á su numerosa clientela, toda clase de Conservas y Artículos de Cuaresma, á precios nunca vistos; y así mismo toda clase de Abarrotes.

S. PEREZ & C.º

## LUJAN & MONTEALEGRE COMISIONISTAS,

Se encargan de la compra y venta de café beneficiado, así como de la clasificación, escojida y despacho á los puertos.

También adelantan fondos sobre consignaciones de café entregado en nuestra oficina ó en los puertos.

San José, 8 de Enero de 1891.

## AL COMERCIO Y AL PUBLICO.

De hoy en adelante queda encargado de mis negocios con poder generalísimo el señor Isidoro Blaine.

Eugenio Lamieq.

San José, marzo 6 de 1891

5-5

## NO MAS CANAS.

“ORIIA.”

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la «ORIIA» sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demás enfermedades de la cabeza; en 15 días devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.

Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La «ORIIA» por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de  
ANTILLÓN & Hos.

62.

FILTROS



FILTROS

“PASTEUR”

“PASTEUR”

Cuidadas experiencias hechas en diversas ocasiones han venido á demostrar que el agua pasada á través de los filtros «Pasteur» queda absolutamente desprovista de microbios. Por este motivo se nos ha recomendado por la Academia de Medicina de Paris, como medio de precaverse de todas las enfermedades que tengan por origen la ingestión de malas aguas.

Su mecanismo es sencillo y pueden estar funcionando indefinidamente, teniendo el cuidado de asearlo á menudo.

De venta en la Botica del Comercio.

### AVISO.

Habiéndome separado de la «Hojalatería Americana» de la que era socio, ofrezco mis servicios á mis favorecedores y al público en general, en el taller de don Ildefonso Vega.

10-4 ANÍBAL CALDERÓN.

SE VENDE una Pulperia en una esquina del Mercado.

Pormenores en esta Imprenta.

Se vende por \$ 40 un piano en regular estado.

En esta imprenta.

Imprenta de José Canalías.

cruelles, que deben de haber rasgado su inocente corazón, y sin esperar más me retiré de su lado jurando no volver á verla. Indudablemente su hermana le confió el secreto y ella no quiso divulgarlo ni á costa de su propia dicha.

—Ahora nada podemos preguntarle: dijo Reinaldo. Mi madre me dice que está sumamente grave.

—Es preciso que yo la vea, repuso Leoncio, y que le suplique me perdone si le es posible. ¿En qué puedo ayudaros Milord? Mandadme lo que gustéis como si fuera vuestro hijo.

—Necesito que vayas á la cabaña y veas si ese hombre aun vive ó ha muerto. Lo demás queda á tu cargo. No necesito decir á una persona como tú que debe guardar mi secreto.

Unos minutos después, Leoncio Dacre, montado en un soberbio caballo, se dirigía á escape hacia la cabaña. La muerte, sin embargo, había sido más ligera que su caballo. Hugo Fernely había dejado de existir.

La esposa del campesino le refirió á Leoncio como sus hijos jugando por los alrededores habían encontrado aquel hombre tirado en el suelo cerca de un charco, y como su marido en sus propios brazos lo había traído á la casa. Por mucho rato había permanecido inmóvil, después pidió útiles de escribir y estuvo escribiendo la mayor parte de la noche, al terminar suplicó á mi marido que llevara aquella carta á Lord Earle. Se negó desde un principio á tomar alimentos y cuando dos horas más tarde entraron ellos á insistir en que tomara algo, lo encontraron muerto, con el rostro vuelto hacia la pared.

Leoncio Dacre penetró al cuarto, y su cólera desapareció al momento que vió la angustia impresa en el rostro del que en vida fué Hugo Fernely. ¡Cuál no sería la tortura de aquel desgraciado, cuando unas cuantas horas de penar habían bastado para arrancarle la existencia!

Leoncio se retiró de allí respetuosamente. El hombre es siempre débil é impotente ante la muerte. En unas cuantas palabras dijo á la buena mujer que sería recompensada liberalmente, por la caridad que había usado para con aquel desconocido y que los gastos que se originaran él mismo los pagaría.

—Ese hombre era sin duda algún sirviente de Milord, ¿verdad? preguntó ella.

—No, fué la contestación, Lord Earle jamás lo había visto, pero era conocido de un amigo suyo.

Gracias á las palabras de Leoncio, nunca se llegó á concebir la más ligera sospecha. De las dos muertes, la de Beatriz absorbió toda la atención y simpatía. Nadie se ocupó de Hugo Fernely, ni menos de relacionar su fin con la desgracia acaecida en el castillo.

En el acta de su fallecimiento se hizo constar que había muerto por «la voluntad de Dios» y nadie supo que el dolor y el pesar le arrancaron la vida en unas cuantas horas.

Cuando Leoncio regresó al castillo fué inmediatamente en busca de Lord Earle.

—Llegué demasiado tarde: le dijo, Fernely había muerto hacía algunas horas.

Su nombre jamás volvió á salir de su labios. Lord Earle ni siquiera preguntó en dónde había sido sepultado.